

**АНГЛИЙСКАЯ ГРАММАТИКА:
ПРОСТО И ПОНЯТНО**

**А. А. ИОНИНА
А. С. СААКЯН**

АНГЛИЙСКАЯ ГРАММАТИКА XXI ВЕКА

**УНИВЕРСАЛЬНЫЙ
ЭФФЕКТИВНЫЙ КУРС**

**С КЛЮЧАМИ
К УПРАЖНЕНИЯМ**

4-Е ИЗДАНИЕ

Рекомендовано Московским государственным
лингвистическим университетом в качестве учебного
пособия для студентов по специальности 035700.62
«Лингвистика» (бакалавриат)



2019

УДК 811.111(075.8)

ББК 81.2Англ-9

И75

Ионина, Анна Альбертовна.

И75 Английская грамматика XXI века : универсальный эффективный курс с ключами к упражнениям / А.А. Ионина, А.С. Саакян. — 4-е издание. — Москва : Эксмо, 2019. — 496 с. — (Английская грамматика: просто и понятно).

ISBN 978-5-04-097214-2

Пособие предназначено для желающих освоить курс базовой английской грамматики и разобраться во всех ее сложностях. Продуманный курс обучения включает в себя эффективное изучение и тренировку грамматического материала, а также освоение современной лексики. Последовательная программа курса, емкие объяснения, наглядные примеры, схемы и таблицы для лучшего запоминания пройденного помогут легко усвоить и систематизировать материал. Множество упражнений — от разнообразных тестовых заданий до переводов — направлено на тренировку и применение полученных знаний на практике. Все задания построены на современной лексике.

Пособие станет полезным дополнением к любому учебнику, поможет быстро и эффективно подготовиться к экзамену, повторить грамматический материал перед зарубежной командировкой или стажировкой. Оно предназначено для всех, кто изучает язык самостоятельно, с преподавателем, на языковых курсах или в учебном заведении.

УДК 811.111(075.8)

ББК 81.2Англ-9

© Ионина А.А., Саакян А.С., 2018

© Оформление. ООО «Издательство
«Эксмо», 2019

ISBN 978-5-04-097214-2

Содержание

Предисловие	6
Unit 1. Местоимения (Pronouns)	8
Unit 2. Глагол to be	15
Unit 3. It is — There is	21
Unit 4. Имя существительное (The Noun)	29
Unit 5. Число имени существительного (Number)	32
Unit 6. Типы вопросов с глаголом to be	36
Unit 7. Неопределённый артикль (The Indefinite Article)	40
Unit 8. Неопределённые местоимения (Indefinite Pronouns) some, any, no	49
Unit 9. Неопределённые местоимения a lot of, many, much.....	53
Unit 10. Определённый артикль (The Definite Article)	59
Unit 11. Have/Have got (иметь что-то, обладать чем-то).....	65
Unit 12. Падеж имени существительного (Case)	68
Unit 13. Род имени существительного (Gender)	72
Unit 14. Простое настоящее время (Present Simple)	75
Unit 15. Повелительные предложения (Imperative Sentences)	82
Unit 16. Настоящее продолженное время (Present Progressive/Continuous)	85
Unit 17. Повторение (Revision).....	92
Unit 18. Простое прошедшее время (Past Simple)	99
Unit 19. Прошедшее продолженное время (Past Progressive/Continuous)	106
Unit 20. Модальные глаголы can, may	110
Unit 21. Модальные глаголы must, be to	116
Unit 22. Модальные глаголы have to, should, ought to	120
Unit 23. Модальный глагол need (to)	123
Unit 24. good — well, bad — badly	126
Unit 25. Повторение (Revision).....	130
Unit 26. Простое будущее время (Future Simple)	137

Unit 27. Будущее продолженное время (Future Progressive/Continuous)	141
Unit 28. Придаточные времени и условия If — When	145
Unit 29. to be exciting — to be excited.....	151
Unit 30. Настоящее совершенное время 1 (Present Perfect 1)	155
Unit 31. Настоящее совершенное время 2 (Present Perfect 2)	160
Unit 32. Настоящее совершенное время 3 (Present Perfect 3)	163
Unit 33. have done — did	166
Unit 34. Настоящее совершенное продолженное время (Present Perfect Progressive/Continuous).....	169
Unit 35. Имя прилагательное (The Adjective)	173
Unit 36. Двойные степени сравнения прилагательных	180
Unit 37. Артикли с географическими названиями. Мировая география	185
Unit 38. Артикли с географическими названиями. Городская география.....	190
Unit 39. Косвенная речь (Reported Speech)	198
Unit 40. Повторение (Revision).....	205
Unit 41. Артикли в названиях некоторых стран, национальностей, жителей страны и языков.....	213
Unit 42. Прошедшее совершенное время (Past Perfect)	217
Unit 43. Прошедшее совершенное продолженное время (Past Perfect Progressive/Continuous).....	224
Unit 44. Согласование времён.....	227
Unit 45. Несогласование времён	232
Unit 46. Страдательный залог (The Passive Voice).....	236
Unit 47. Сводная таблица форм страдательного залога	241
Unit 48. Повторение (Revision).....	245
Unit 49. Проблемные глаголы (Problem Verbs)	252
Unit 50. Числительное (The Numeral)	256
Unit 51. (the) other, (the) others, another	261
Unit 52. do — make	265
Unit 53. Артикли с существительными, обозначающими части суток и времена года	268
Unit 54. Артикли с существительными, обозначающими приёмы пищи (meals)	272
Unit 55. Артикли с существительными school, bed, town... ..	276
Unit 56. Артикли с существительными во фразах с предлогами in, with, like, as	279
Unit 57. Артикли во фразах с предлогом of	282
Unit 58. Артикли во фразах on foot, at home, by chance	285

Unit 59. 1. Артикли с уникальными существительными	288
2. Обобщающее (родовое) значение артиклей; изобретения, жанры, термины	289
Unit 60. Артикли с личными именами (имена и фамилии людей)	293
Unit 61. Артикли с названиями болезней	296
Unit 62. Артикли с существительными в функции приложения и предикатива (части составного именного сказуемого)	300
Unit 63. Артикли с существительным fruit / fish	303
Unit 64. Повторение (Revision)	307
Unit 65. Возвратные местоимения (myself, yourself...)	314
Unit 66. Сослагательное наклонение (The Subjunctive Mood, The Conditional Mood)	318
Unit 67. I wish... (Выражение нереальных пожеланий)	324
Unit 68. Повторение (Revision)	330
Unit 69. Инфинитив (The Infinitive)	338
Unit 70. Сложное дополнение (The Complex Object)	344
Unit 71. Герундий (The Gerund)	349
Unit 72. Инфинитив и герундий (The Infinitive and the Gerund)	354
Unit 73. Причастие I, II (Participle I, II)	359
Unit 74. Повторение (Revision)	365
Unit 75. Предлоги (Prepositions). Предлоги, выражающие пространственные отношения	371
Unit 76. Предлоги above/below, over/under; between/among	375
Unit 77. Предлоги, выражающие временные отношения	378
Unit 78. be on/in time, arrive in/at, at, in the end	382
Unit 79. Повторение (Предлоги). Revision Prepositions)	385
Unit 80. Проверьте себя (Tests)	392
Ключи	399
Приложение 1. Правильные глаголы, представляющие орфографические трудности	478
Приложение 2. Полный список неправильных глаголов	480

Предисловие

Предлагаемое вашему вниманию учебное пособие «Английская грамматика XXI века» представляет собой систематический курс грамматики английского языка, предназначенный для старшеклассников, желающих повторить, закрепить и расширить те базовые знания в английской грамматике, которые они получили в средней школе. Оно может быть успешно использовано студентами, обучающимися по направлению подготовки «Лингвистика» (бакалавриат), а также широким кругом лиц, изучающих английский язык самостоятельно. Большую помощь книга может оказать учителям средних школ, гимназий, различных подготовительных курсов. Принцип построения учебника делает его максимально удобным в учебном процессе, так как наличие теоретического материала в доступной форме и обширного лингвистического материала позволяет сделать процесс обучения языку одновременно интересным и эффективным. Не будучи увязанным ни с одним учебником, данное пособие может гибко сочетаться с любым базисным курсом английского языка.

Пособие состоит из 80 уроков, включающих теоретический материал и упражнения разнообразного характера. Большое число коммуникативно ориентированных заданий даёт возможность вывести в речь полученные знания и навыки. Пособием можно пользоваться как систематическим курсом, так как методически оно построено по принципу от простого к сложному и обеспечивает повторяемость пройденного материала. Однако при желании им можно пользоваться выборочно для снятия тех или иных трудностей. После прохождения определённых грамматических

тем даётся урок на повторение, который учитель может давать в виде тестов. В пособии отражены изменения и тенденции в английском языке последних десятилетий. Лексический материал упражнений и текстов имеет современное звучание. Он основан на реалиях нашей жизни, фильмах, книгах, популярных у молодёжи. В пособии даны ответы на преобладающее большинство упражнений. Задания, которые необходимо выполнить в соответствии с данными образцами, ответов не содержат, так как их выполнение не представляет трудностей. Наличие теории, пояснений и ключей позволит учащимся эффективно осуществить самоконтроль и самокоррекцию полученных знаний.

Надеемся, что работа по данному пособию будет для вас полезной и приятной!

Авторы

Unit 1

Местоимения

Pronouns

Личные местоимения

Personal Pronouns

I/me we/us you/you
he/him she/her they/them

	Единственное число	Множественное число
1-е лицо	I	we
2-е лицо	you	you
3-е лицо	he, she, it	they

Падеж личных местоимений

Именительный падеж The Nominative Case	Объектный падеж The Objective Case
I	me
you	you
he	him
she	her
it	it
we	us
they	them

Продолжение табл.

Именительный падеж The Nominative Case	Объектный падеж The Objective Case
I have a new disc. She sings well. He works every day. They have a lot of friends.	Give the disc to me . Listen to her . We know him . They often meet them .

Притяжательные местоимения

Possessive Pronouns

my/mine your/yours his/his her/hers
its/— our/ours their/theirs

Личные местоимения	Притяжательные местоимения	
	Совмещенная форма Местоимение + существительное	Абсолютная форма Местоимение без существительного
I you he she it we they	my your his her its our their	mine yours his hers — ours theirs
I have a bike. They built a house. She has a friend. It is a big city. He wrote a text.	It's my bike. It is their house. Tim is her friend. Its history is interesting. His mark was good.	The bike is mine . This house isn't theirs . Tim is a friend of hers . — The best test was his .

1.1. Употребите необходимые по смыслу личные местоимения.

A. 1. do my work well. 2. seldom water your flowers. 3. likes his job. 4. checks her e-mail regularly. 5. know our duties. 6. Do cook your own meals? 7. often visit their relatives. 8. Do call your parents every day? 9. washes his car every week. 10. Is sorry for her friends? 11. I like English, but I find difficult.

B. 1. I love family. 2. You love friends. 3. He loves girl. 4. She cares for boyfriend. 5. We must look after children. 6. They are worried about future. 7. You can leave things here. 8. It's a very old theatre. history is very interesting. 9. I read this book, but I don't remember author. 10. It's a good dictionary, but price is very high. 11. Mind own business!

1.2. Употребите необходимые по смыслу личные местоимения.

1. Mrs. Grant is our teacher. is very competent. 2. Denis has a new bike. is cool. is happy. 3. Fred and I are cousins. are good friends. 4. The pupils are in class now. are taking a test. 5. My name is Victor. am your new manager. 6. I came to Moscow at five o'clock. My friends met at the station. 7. He loves you. Do you love ? 8. My Granny likes to come to our place. She spends weekends with 9. Nobody knows these people. Do you know ? 10. Children should obey parents. Did you obey parents? 11. I am a good pupil. marks are excellent. 12. Martin hopes that life will be happy. 13. Nina spends holidays in the South. 14. Would you like to help you? am ready to do 15. — Where is travel card, Miss? — I've lost

1.3. Употребите необходимые по смыслу личные местоимения.

1. He wanted her to go to a movie with 2. Sveta loves dog. name is Rex. 3. The secret is

between you and 4. His boss considered the best worker. 5. They are nice people. I like 6. He ate an apple. was tasty. 7. I wonder whose file is? 8. I would like you to give phone number. 9. is five o'clock now. 10. Whose fax is ? 11. When you see Susan, give my best regards. 12. The cat ate food happily. 13. That's e-mail. I have to read 14. Your bag is beautiful. Is new? 15. I must hurry. friend is waiting for 16. They may be late. Don't wait for 17. Let go to the cinema, shall ? 18. She invited us to party. were happy about it. 19. They called yesterday. I talked to with pleasure. 20. I lost keys. I hope I left at the office.

**Сводная таблица личных
и притяжательных местоимений**

Личные		Притяжательные	
Именительный падеж	Объектный падеж	Совмещенная форма	Абсолютная форма
I	me	my	mine
you	you	your	yours
he	him	his	his
she	her	her	hers
it	it	its	—
we	us	our	ours
you	you	your	yours
they	them	their	theirs

They told **them** (their friends) that **their** house was not **theirs**. **It** was **their** grandfather's.

He asked **him** (Max) to take **his** car, because **his** was out of order.

Указательные местоимения

Demonstrative Pronouns

this/these, that/those

Ед. число	this (этот, эта, это) this week, this year, this file, this method, this child	that (тот, та, то) that week, that year, that file, that method, that child
Мн. число	these (эти) these weeks, these years, these files, these methods, these children	those (те) those weeks, those years, those files, those methods, those children
	<i>Обозначают то, что ближе к говорящему во времени и пространстве</i>	<i>Обозначают то, что дальше от говорящего во времени и пространстве</i>

Запомните

This is our new building.

This way please.

I'm sorry to trouble you. — **That's** all right.

Are you Mr. Grant? — Yes, **that's** right.

Hello, this is Olga. Is **this** Julia? (в телефонных разговорах)

one of **these** days («на днях» в отношении будущего)

the other day («на днях» в отношении прошлого)

1.4. Употребите нужную форму притяжательных местоимений.

1. This computer belongs to me. It's
2. Is this umbrella _____, Helen? — Yes, it's umbrella.
3. Excuse me. Is this my file or ? — It's
4. You check my test and I'll check
5. The cat washed itself with paws.
6. She is a cousin of Our mothers are sisters.
7. He is a friend of, Peter, isn't he?
8. He asked a difficult question. I couldn't answer
9. She invited

us to party. thanked 10. They called yesterday. He called back at once. 11. The teacher told Boris that the best paper was 12. You scratch back, and I'll scratch (по-словица). 13. Helen is clever. That bright idea was 14. This coffee is very good. I like smell. 15. They showed credit cards, but we couldn't find

1.5. Переведите следующие предложения.

1. Мой компьютер не в порядке. Можно я поработаю на твоём? 2. Это их ошибка, не наша. 3. Он один из моих друзей. 4. Эти деньги ваши. 5. Мы дали им наш номер телефона, а они дали нам свой. 6. Его машина напротив офиса, а где же моя? 7. У него не было сотового телефона, и она дала ему свой. 8. Это твоя проблема, не наша. 9. — Извини, я взяла твою ручку вместо своей. — Всё в порядке. 10. Она рассказала мне свою историю, а я ей свою. 11. Сейчас мы откроем наши подарки, а затем взглянем на ваши. 12. Этот ксерокс ваш или его? 13. Их дом больше, чем наш. 14. Его голос сильнее, чем её. 15. Это твоя головная боль, не моя. 16. Рука руку моет.

1.6. Вставьте в пропуски указательные местоимения.

1. were happy days! 2. Who is over there? 3. shoes are too small for me. 4. is my neighbour, Tanya. 5. Do you like idea? 6. was so long ago. 7. Do you like photo? 8. You are so kind. why I like you. 9. Give me book from the shelf. 10. Who are people over there? 11. — Did you hear noise last night? — was the rain. 12. Who told you story? 13. I am so tired of life! 14. was a wonderful party, thanks. 15. Why did you choose magazines? 16. are my textbooks. 17. events changed her life. 18. news is great. 19. is very serious. 20. was your mistake.

1.7. Переведите следующие предложения.

1. Это твой диск, а где же мой?
2. Твоя идея хорошая, но его лучше.
3. Это мои друзья.
4. Это были его последние слова.
5. Мне нравятся эти туфли.
6. Эти люди из Англии, а те люди из Франции.
7. Этот вопрос трудный, но думаю, что отвечу на него.
8. Это были счастливые времена!
9. — Это была большая ошибка. — Да, это верно.
10. Это новые видеофильмы. Посмотри их.
11. Эта машина не в порядке.
12. Это случилось много лет назад.
13. — Привет, это Света? (по телефону) — Нет, это её сестра Надя.
14. На этой неделе я пойду в театр.
15. Это было умное решение.
16. Эти рассказы очень интересные.
17. Я никогда не забуду тот день!
18. Этот город такой красивый!
19. Посмотри на вон те картины.
20. Быть или не быть — вот в чём вопрос.
21. Давай встретимся на днях.
22. Я позволю тебе на днях.
23. Я часто посещаю Лондон. Я люблю этот город.
24. — Где выход? — Сюда, пожалуйста.
25. Это лето было дождливым.
26. Те номера были заблокированы.
27. Эти цифры неверны.
28. Это ваши деньги.
29. Это был очень рискованный бизнес.
30. Это были наши лучшие деньки.

1.8 Прочитайте диалог и прокомментируйте выделенные слова.**AT THE OFFICE**

George: Whose flowers are **these**?

Fred: They are **mine**. **They** are for **my** wife. It's **our** tenth anniversary today.

G.: **Ours** is in July, on the 25th of July, to be precise.

F.: So I've got these flowers for **her**. Does **yours** have flowers, too?

G.: Oh, yes. **Mine** always has flowers. They are always "With Love, From **Me** To **You**".

F.: That's very romantic. Does your wife have chocolates, too?

G.: Oh, yes, **she** always has milk chocolates on her anniversary. She has a passion for them.

F.: It's amazing, isn't it? Mine has milk chocolates too, and **they** always have sweet centres.

G.: Extraordinary! Women are funny creatures.

F.: **Theirs** is a strange existence. On one day of the year **they** are romantic and for the rest of the year...

G.: Well, Happy Anniversary, Fred!

F.: Thank you, George, you are very kind.

Unit 2

Глагол to be

«быть», находиться,
существовать, иметься

My name **is** Denis.

I **am** twenty.

My parents **are** teachers.

I'**m** Russian.

My hobby **is** travelling.

We **are** happy.

You **are** right.

He **is** smart.

Формы глагола *to be* в настоящем времени

Число	Утвердительная форма
Ед. число	I am (I'm)
	he is (he's)
	she is (she's)
	it is (it's)
Мн. число	we are (we're)
	you are (you're)
	they are (they're)

I'**m** young. I am a student.

He **is** rich. He's a businessman.

She'**s** my friend. She is very sweet.

It'**s** summer. It'**s** warm and sunny.

We'**re** your neighbours.

You'**re** our new programmers.

They'**re** tourists from Australia.